ない.

高齢女性の頸部食道癌では特に放射線感受性も高く Performance Status が低くても一度は放射線治療を考 えてみるべきである。

3) 胃 MALT リンパ腫の細胞増殖能—L26/Ki67 の二重染色を用いた検討—

丸田和夫・渡辺英伸味岡洋一・西倉健山下浩子(新潟大学第一病理)

【目的】胃 MALT リンパ腫は細胞形態から高, 低悪性度に分類されている. 今回, この悪性度を Ki-67LI (Labeling Index) を用いて検討した.

【対象と方法】外科切除された胃 MALT リンパ腫15 例を対象とし、L26/Ki-67 二重染色を行い、標本上で(1) リンパ濾胞の marginal zone より外側で、(2) B 細胞が集簇している部分を算定領域とし、Ki-67 LI を評価した。

【結果】Ki-67 LI は、小細胞からなる群が大細胞からなる群に比べ有意に低かった.

【結論】二重染色標本で測定した Ki-67 LI は,胃 MALT リンパ腫の細胞増殖能をより正確に反映している.小細胞から成る MALT リンパ腫は細胞増殖能が低く悪性度が低いと考えられた.

4) 埋め込み式カテーテルによる中心静脈栄養療法経過中に上大静脈症候群を呈した単純性潰瘍の1例

 米山
 靖・畑
 耕治郎

 月岡
 恵・何
 汝朝
 (新潟市民病院)

 塚田
 芳久・五十嵐健太郎
 消化器科

 小田
 弘隆
 (同循環器科)

IVH 管理の合併症として上大静脈症候群まで至る例は稀だが、我々は埋め込み式カテーテルを用いた長期 IVH 管理の経過中に上大静脈症候群を合併した貴重な症例を経験した. 症例は47歳男性で、'77年単純性潰瘍を発症し'89年から埋め込み式カテーテルを用いた IVH 管理を行っていたが、'96年8月カテーテルが断裂し、左鎖骨下静脈から上大静脈合流部にかけて血栓性閉塞を認めた. 新たに右鎖骨下静脈から IVH 用埋め込み式カテーテルを挿入したところ、右鎖骨下静脈から左右腕頭静脈合流部までの血栓性閉塞を生じ上大静脈症候群を呈した. 上大静脈症候群に対する治療法には外科的静脈形成術か

らカテーテルを用いたいわゆる interventional radiology, ステント埋め込みなどの報告例があるが, 我々はカテー テルを用いた血栓吸引・静脈形成術・血栓溶解療法によ り SVC の再疎通に成功した. その後 Warfarin によ る抗凝固療法にて再発なく経過している.

5) 腸管型ベーチェット病2手術症例の検討

田中 典生・下田 聡 武田 信夫・本間 英之 (県立新発田病院) 竹久保 賢・小山 真 (外科

腸管型ベーチェット病の2手術症例を経験した.症例1は,59歳男性で,体重減少,食思不振で発症し,経過中にベーチェット病と診断された.CFにて終末回腸の全周性潰瘍が認められ,回盲部切除術が施行された.その6カ月後に吻合部を中心に潰瘍再発をきたし内科的治療にて一時軽快,しかし,7カ月後に潰瘍再燃し再切除術が施行された.症例2は,44歳女性で,ベーチェット病の疑いで精査中,汎発性腹膜炎となり緊急手術が施行された.回腸から結腸にわたる多発性潰瘍穿孔が認められ,術中CFおよび小腸内視鏡にて漿膜側からは確認困難な小潰瘍を確認の上,切除範囲を決定し,腸管切除術を施行した.

結語. 術後早期からの小腸造影, 注腸, CF による吻合部を中心とした潰瘍再発の精査を考慮すできである. また, 術中 CF および小腸内視鏡にて微小病変を確認し切除範囲を決定すべきである.

6) 腸重積をきたした終末回腸腫瘤性病変の1例

和博•斉藤 船越 征史 正伸・新井 古谷 秋山 修宏・加藤 俊幸 (県立がんセンター) 新潟病院内科 小越 和栄 筒井 光広 (同 外科) 廖一 口 本間 病理)

症例は71歳、女性、右下腹部痛、下血を主訴に来院し、回盲部に直径 5 cm 大の腫瘤を触知した、腹部超音波検査では回盲部に中心が高エコーで周囲が低エコーの直径 5 cm 大の腫瘤を,注腸造影検査では回盲部に表面は比較的平滑な腫瘤を認め、カニ爪様の腫瘤陰影を呈していた。大腸内視鏡検査では盲腸に表面に潰瘍を伴った腫瘤性病変を認め、腫瘤の基部は小腸粘膜におおわれており、小腸原発粘膜下腫瘍の結腸への重積と診断した。右半結腸切除術を施行し、終末回腸に直径 45×35 mm

大の表面に潰瘍をともなった粘膜下腫瘍を認め、組織学的検索では、終末回腸の脂肪腫であった. 腸重積をきたす回盲部疾患の一つとして小腸脂肪腫を念頭に置く必要がある.

7) 病理学的診断に苦慮している終末回腸病変 の1例

> 後藤 俊夫・関根 厚雄 八木 一芳 (県立吉田病院内科) 榊原 清・岡本 春彦 阿部 僚一・松原 要一(同 外科)

8) 虫垂開口部に非連続性病変がみられた潰瘍 性大腸炎症例の経過観察

> 山口 修・本間 照 小林 正明・長谷川勝彦 十七・成澤林太郎

朝倉均(新潟大学第三内科)

'93年1月から'97年5月までの間に、当院中央内視鏡部門にて全大腸を内視鏡的に観察し得た UC 患者のうち、フィルム上再評価が可能であり、かつ生検標本により組織学的に裏付けられた53症例中、経過を追えた27例を対象とした。これら対象症例にて、虫垂開口部の非連続性病変の成り立ちについて考察し、(A) 改善時の取り残しの場合、(B) 再燃時、病変範囲拡大の指標の場合、(C) skip の形で初発・再燃の場合の3つのタイプが推定された。虫垂は直腸と共にリンバ組織が発達している部位であるため、炎症が起こりやすいと推測される。このことからも虫垂開口部は UC の発症又は再燃の際に注目すべき部位であると考えた。

9) 肛門輪に近接した直腸早期癌の2例

田代 成元・渡辺 一弘 松井 茂・摺木 陽久 (田代消化器科病院) 内田 守昭・藤井 久一 (内科 松木 久 (同 外科)

肛門輪に近接し、広基性であり、内視鏡的ポリペクトミーよりも、経肛門的外科的切除が適当と考えられ、外科的切除を行った直腸早期癌の2例を報告した.症例(1)は74才男性、鮮出血のため来院. CF、直腸 X-Pにて、肛門輪に近接した指頭大広基性隆起性病変であり、sadlle block 及び全麻下にて、直腸粘膜を3、6、9、12時の4ヶ所で肛門皮膚に縫着固定し、鉤で肛門及び下

部直腸を開き、腫瘍周辺に 0.5%エピレナミン入りキシロカインを注入後切除. 病理組織は Adenocarcinoma、m, ly0, v0 であったが sm. ly(+) が疑われ再検討中である. 症例 (2) は56才男性で症例 (1) と同様、肛門輪に近接した広基性隆起病変で同様の手順で切除した. Adenocarcinoma (well) in tubular adenoma, m, ly0, v0 であった.

10) 嚢胞様画像所見を呈した腸間膜原発と思われる平滑筋肉腫の1例

症例は39歳、男性.発熱を主訴として当科受診.USで左上腹部に嚢胞様腫瘤を指摘され入院となり抗生剤で解熱したが腫瘍は急激に増大.ERCPでは Pancreas divisum.注腸 X-P 小腸造影では圧排像のみ.CT,MRIでは種々臓器と連絡のない 16×16×11 cm,嚢胞のなかに充実性腫瘍が突出した腫瘍であった.血管造影では空腸動脈に encasement がみられ,また左胃大網動脈が発達し腫瘍の栄養動脈となって hypervascular な像を呈していた.以上より腸間膜由来の非上皮性腫瘍を疑い開腹手術を施行したがすでに一塊となって動かず切除不能であった.組織は平滑筋肉腫であった.

11) 総胆管結石に対する先端バルーン付きパピロトーム (STONETOM, Microvasive) による内視鏡的乳頭括約筋切開術の有用性についての検討

 古川
 浩一・多田
 則義
 厚生連村上総合

 綱島
 勝正・原田
 武
 (病院内科

 伊賀
 芳朗・村山
 裕一

 清水
 春夫
 (同 外科)

 黒岩
 敬
 (新潟大学第三内科)

総胆管結石症例に対し、内視鏡的乳頭括約筋切開術 (以下 EST) を最新の先端バルーン付きパピロトーム (STONETOM, Microvasive) により施行し(以下 B-EST), その有用性についての検討した. 1996年10月 より1997年4月まで当院にて B-EST を施行した18例 を対象とし検討した. 総胆管結石治療において, B-EST